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kalematent@gmail.com
هيا علي الفهد

لن ننسى
مرت السنوات على الغزو 

سريعة، طاحنة، مثيرة 
للشجن ومازالت عالقة في 

الذاكرة، أفرادها الغالبية 
منهم مازالوا أحياء، ولد 

جيل جديد وكبر لم 
يدرك المأساة لكنه يجب 
أن يعرف بها ويدرسها 

ويستوعبها فمن حق 
الشهداء علينا جميعا أن 
نذكّر هذا الجيل الجديد 
بما فعلوا وبماذا ضحوا 
وكيف استشهدوا، من 
حق من فقدت العرض 

والشرف وضاع مستقبلها 
أن يعرف هذا الجيل 

فداحة ما تم وصار، من 
حق من فقد عقله وضاع 

مستقبله نتيجة ما تعرض 
له من رعب وعنف عقلي 
أن يحفظ التاريخ دوره، 
من حق من أدمن المخدر 
وقطعت بعض أعضائه 

وصار معاقا بالعنف 
الجسدي أن يذكر، من 
حق بلد خسر الشباب 

والمال والأرض والنفط أن 
تسترجع أحداث ما مر، 

من حق التاريخ علينا ألا 
ننسى. 

مر يوم 8/2 شبه صامت، 
كئيبا، يتوارى خجلا، لكنه 

في قلوب المواطنين لم 
يمر دون فتق لجروح ظن 

العالم أنها شفيت.
حين سكت الإعلام أو 

تكلم بإيجاز ممل مخجل 
أثار الأحزان في الصدر، 

كيف ننسى ولماذا ننسى؟ 
نحن نعلم أنها سياسة 
دول اليوم أنت عدوي 

غدا أنت صديقي لمصالح 
بين البلدين، لا عيب في 
ذلك، لكن من حق الوطن 

والشهداء والمواطن 
المرتعب أن نذكر الغزو 

ونقف عنده، الجميع 
يدرك جيدا ما حصل 

لليهود على يدي النازي 
هتلر، وليس أقوى من 
إسرائيل اليوم وليس 

أروع من علاقاتها مع الكل 
في الغرب والأميركتين 
وألمانيا بالذات ومع هذا 

مازالت تتحدث عن محرقة 
اليهود وما حصل لهم 

في ألمانيا، مازال إعلامهم 
يتحدث عن الظلم الذي 

تعرضوا لهم، مازالوا 
يطالبون بالتعويضات 

المادية لليوم رغم الغنى 
الفاحش لدولتهم، ما زالوا 

يحتفظون بمقابرهم 
وأماكن الحرق في برلين 

العاصمة كتحفة أثرية 
تاريخية يزورها الملايين 

سنويا وعلى مساحة 
كبيرة، نحن لا نطالب بأن 

تكون مقابرنا الجماعية 
في العراق مكانا تاريخيا 

لكن من حق من مات 
وعذب واغتصب ودمرت 

إنسانيته ألا ننسى لا 
كوطن ولا كمواطنين ومن 

باب أولى لا كحكومات، 
لن يقلل من شأننا ولا أن 
تكون مقولة عفا الله عما 

سلف خنجرا مسموما 
يغرس في صدر وقلب 
ورئة الشعب المغدور به.

الكثير عبر بطريقته عن 
رفض النسيان في كل 

مواقع التواصل الاجتماعي 
بعد أن لمس صمت الإعلام 

والأجمل انتشار صور 
الرائعين من رجالات البلد 

ونسائها كمثال وقدوة 
للتضحية والرأي السليم 
والعمل الجاد والمخلص 

من الشهداء وأمير 
القلوب الراحل والشيخ 

سعد والبطل فهد الأحمد 
رحمهم الله جميعا، فكيف 

ننسى؟! 

mubarakalenezi@hotmail.com - @engmubarakq8

dali-alkhumsan@hotmail.com - @bnder22

كلمات

م.مبارك عبدالرزاق العنزي

دالي محمد الخمسان

حدثني صاحب هذه القصة وهو 
بين الألم والشموخ عندما ارتقى 

مرتقى هو أهل له بين مجاميع 
يتبجحون بمسميات العمومة 
الجوفاء وفي واقع الحال فهم 
أول من يقف حجر عثرة أمام 

مسيرة انطلاقاته العفوية المتكررة 
التي كسبها من حب الناس له 
ولأهله الأكارم، ولا يكاد هذا 

الرجل النظيف أن يرتفع من مقام 
إلى مقام ومن موقع إلى آخر إلا 

ويضرب ويوبخ بشتى أنواع 
الحرب الإعلامية )المبطنة( التي 

تجرع ولازال يتجرع مرارتها إلى 
هذا اليوم!

فصمته الطويل كما أورد ليس 
ضعفا إنما احترام وإكبار للسنوات 

الطوال التي جمعت الدم والعرق 
في اسم واحد وعائلة واحدة فهو 
يعي أن الحديث عن كل الحيثيات 

التي من شأنها ضرب اللحمة 
الواحدة والمصير الثابت لا يقوي 

إلا أصحاب النفوس المريضة التي 
تتربص بإعادة حديث الجاهلية 

الأولى الذي وإن فتح على مصرعيه 
سيندم من آثار النعرة القذرة، 

وستدور عليه الدوائر وستقلب 
عليه الطاولة من ثقل الحقائق التي 

لا يعرفها الكثير عن هذا الرجل 
وانتماءات جذوره العائلية!

وسيعرف الجاهل قبل العاقل 
والصغير قبل الكبير من هو في 
رأس القوم ومن أسفله فتاريخه 

وتاريخ حقبة أجداده مليء بالسمو 
والمكارم الحميدة، ومع ذلك تتزايد 
أعداد الطفيليات على السطح التي 

تصر بين الفينة والأخرى على رفع 
رايات التهكم والقذف والتقليل من 

شأن صاحب هذه القصة وتاريخ 
أهله الذين تلاحموا وعاشوا في 

كنف العمومة المزعومة التي قاربت 
الـ 300 سنة، الحافلة بالمصاهرة 

المتبادلة والأواصر والغزوات 
والمواقف الرجولية التي تحدث 
عنها التأريخ الأصيل وأورثها 

لبعض الأجيال المعتوهة التي جاءت 
قبل يومين لتطعن وتصنف وتحيد 

من تريد دون رقيب أو حسيب 

ومع كل هذا ظل صاحب هذه 
القصة صامتا محتسبا الأجر من 

الله أولا ثم بثباته على مبدأ الحق، 
وهو ليس بأقل منهم شجاعة ولا 

قوة ولا غلبة ولا جماعة ولكن 
تصبرّ شامخا مبتسما عله يجد 

من يقفل أفواه المعتوهين الذين لا 
يقدرون ما يقولون وما إن حمي 
الوطيس واشتد الغضب واحتدم 

الحديث وكثر اللغط قالوا لصاحب 
هذه القصة هذا جدنا فمن هو 

جدك يا....؟ فابتسم وقال أنا منكم 
وبكم وتاريخنا لا يتجزأ وكفو 

عن العبث بأشياء أكبر منكم ولكن 
إن كنتم على صفيح الإصرار، 

سأرجعكم إلى الصدر الأول من 
سلالتي وستعرفون مالا يسركم 
من الامتداد الأسري الطاهر الذي 

أنتمي له فقالوا: ومن تكون يا؟ 
قال: أنا من سلالة الحسن بن علي 

بن الحسين القرشي من رؤوس 
أشراف مكة المكرمة وجدي هو 

محمد صلى الله عليه وسلم، فمن 
هو جدكم؟، فانخرس القوم!

البطر لغةً هو سوء احتمال النعمة، 
وهو ألا يحفظ حق الله فيها 

وجمع الراغب الأصفهاني بين هذه 
المعاني فقال: البطر دهش يعتري 
الإنسان من سوء احتمال النعمة 

وقلة القيام بحقها، وصرفها 
إلى غير وجهها، فنحن نلاحظ 

وبشكل واضح الإسراف الكبير 
الذي يصل إلى حد البطر بأنعم 

الله في كل شيء تقريبا من مأكل 
ومشرب، حيث يرمى بالكثير 

من الأكل في سلة القمامة أعزكم 
الله والسبب يعود إلى الإسراف 
غير المبرر بالنعمة في كثير من 

المناسبات في الأعراس والحفلات، 
وهذا الأمر شديد الخطورة، لأن 

من شكر النعم المحافظة عليها 
من الإسراف والتبذير، حيث قال 

سبحانه في محكم آياته )وكم 
أهلكنا من قرية بطرت معيشتها 

فتلك مساكنهم لم تسكن من 
بعدهم إلا قليلا وكنا نحن 

الوارثين( القصص58.
إن دائرة البطر أوسع من 

الإسراف في الأكل فهو يشمل 
مناحي الحياة من ملبس ومنصب 
وظيفي وسياسي و»نيابي« وبطر 
المال والجاه والمكانة الاجتماعية، 

فاحذروا البطر في جميع الأمور، 
فهو سبب هلاك الناس، وهو 

سبب كذلك لفقدان نعم الله علينا، 
فتخيل عزيزي القارئ انقطاعا 

متكررا للكهرباء مثلا وشحا 
كبيرا في تدفق المياه كيف نعيش 

نهارنا؟
وعليك أن تتخيل فقدان بعض 

الأمن والأمان كيف نعيش ليلنا؟ 
فالأوجب عدم التبذير والإسراف 

حفاظا وشكرا للنعم فهي تدوم 
وتستمر بالشكر وليس بالبطر 

وكم من دول كانت ذات صيت 
وخير ورزق وفير، ولكنها بطرت 

وكفرت بأنعم الله فأذاقها الله 
لباس الجوع والخوف والدمار، 
فأصبحت ضعيفة بعد أن كانت 

قوية، وفقيرة بعد أن كانت غنية، 
والسبب الرئيسي في ذلك يعود 

إلى كارثة البطر التي تدمر وتسلب 
النعم، قال النعمان بن بشير- 
رضي الله عنهما- على المنبر: 
إن للشيطان مصائد وفخوخا، 

وفخوخه البطر بأنعم الله، والفخر 
بإعطاء الله، والكبر على عباد الله، 

واتباع الهوى في غير ذات الله.
أعاذنا الله من هذه الٓافة المهلكة، 
وحفظ الله لنا في بلادنا الكويت 

الغالية من نعمه الكثيرة التي 
لا تعد ولا تحصى، فلله الحمد 

والشكر حتى يرضى على ما أنعم 
وأعطى وأجزل لنا العطاء.

هذا جدي.. فمن 
هو جدكم؟ )1(

البطر بالنعم

حديث المدينة

انتظارات

ليس خطأ أن نمتدح شخصا لما قدمه من عمل جيد ورائع، 
بل إننا نبالغ في مدحه تماما كما نبالغ ونكرر انتقاد من 

يخطئ، فنحن لا نمارس الكتابة للتركيز على الأخطاء فقط 
لأن هناك جوانب إيجابية كثيرة في البلد ومن واجبنا تسليط 

الضوء عليها تماما كما نركز على السلبيات.
والحكومة الجديدة لم تختلف عن سابقتها، بل خسرت 

قطبا كان صمام أمان لها، وهو الشيخ احمد الحمود الذي 
لم يتعامل مع كرسي الوزارة كما يفعل غيره، فنحن لم نره 

يستند الى »شيخته« بل الى شخصيته وهو لم يتعسف عبر 
منصبه، بل ارتكز على تطبيق واحترام القانون الذي بين 

يديه والأهم انه لم يستند إلى أي مؤثر خارجي في تعاطيه 
مع شؤون الوزارة، ولذلك نجح أيما نجاح في أداء عمله 

بإتقان شديد وبكل أمانة.
الشيخ أحمد الحمود رجل يرى كثيرون ان توزيره أقام 

توازنا واضحا في المشهد السياسي »قبل مرسوم الصوت 
الواحد« ورأى كثير من المراقبين ان مجرد دخوله الوزارة 

حقق توازنا كان مفقودا في ظل الصراعات السياسية الدائرة 
سواء التي بين اقطاب الأسرة في جانب وبين الكتل السياسية 

والحكومة من جهة اخرى.
وكما قلت، هذا الأمر يرجع إلى ان الشيخ احمد الحمود لا 

يستند إلى كونه شيخا فقط، بل إلى شخصيته المميزة التي 
عرف بها منذ توزيره في التسعينيات عبر العدل والاتزان 

والتعاطي العقلاني مع الأمور والأهم التعامل القانوني مع كل 
المتغيرات.

كما أن احمد الحمود لم يتغير سواء أيام توزيره أو بعد 
خروجه، وكذلك بعد عودته، فالمنصب لم يغيره، ولذا كان في 

نظر الكثيرين قياديا حقيقيا.
لقد تعاطى الحمود مع منصبه كوزير للداخلية على ثلاثة 

أوجه: إنساني أولا وقانوني ثانيا وسياسي بالدرجة الثالثة، 
ولم يأت منذ 6 سنوات لا وزير داخلية او غيره يستطيع 

تطبيق الأوجه الثلاثة كما طبقها الشيخ الحمود بحنكة 
سياسية يكاد يتفرد بها عن جميع من سبقه.

لقد أثبت الحمود أنه على قدر كبير من الحنكة السياسية 
التي قد يفتقدها كثير من الوزراء، ورغم ان الفترة قصيرة 
إلا انها كانت فترة سياسية حرجة للغاية وحملت اكثر من 

ملف وقضية، وكلها بشكل متسارع أمامه، وكان يمكن لأي 
ملف منها ان ينفجر ويؤدي لنتيجة لا تحمد عقباها، ولو كان 
هناك خلال تلك الاحداث الماضية وزير غيره لكان الوضع في 

الكويت لا يعلمه الا الله.
الأهم أن الحمود لم يكن طرفا في خصومة سياسية مع 
أحد ولم يعرف انتماؤه او ميله لأي من أطراف النافذين 
المتصارعين، وهو ما أكده خلال تعاطيه مع أكثر الملفات 
حساسية، حيث قدم القانون والاسلوب المدني في حل 
الملفات، فقد طبق القانون نصا حيثما كان يحتاج الأمر 

لنص ولجأ إلى روح القانون في حالات أخرى ولم يكابر ولم 
يتنازل فكان بحق الوزير الذي ادى اعماله بكل امانة وصدق.
نقطة أخيرة: رغم كل ما حصل من أزمات أدت إلى صدام ما 
بين المواطنين ورجال الشرطة إلا أني أعلم ألم الرجل مع كل 
صدام ويعلم الله انني اعلم حجم الضغوطات التي لو رضخ 

لها لأدخل الكويت إلى نفق مظلم لا يعلمه إلا الله، وأعلم 
أيضا يا شيخ أحمد أنك لو تنازلت عن مبادئ تحملها بداخلك 

لما خرجت من الحكومة.
وختاما: شكرا يا شيخ أحمد فقد كفيت ووفيت.

الكثير من الأشخاص يدعون إلى محاربة الفساد والتصدي 
له، لكن القليل منهم من يدعون دعوات صادقة لمحاربة 

الفساد والمفسدين ومحاسبتهم.
إن الانتماء والمحبة لهذا الوطن يدعوان المخلصين الشرفاء 

من أبناء هذا الوطن المعطاء إلى التصدي لهذه الفئة بكل 
الوسائل الممكنة والمتاحة والكشف عنهم وعن فسادهم 
وإظهاره للإعلام والتشهير بهم ليكونوا عبرة لغيرهم 

وجلبهم ليقفوا أمام القانون لمحاكمتهم، كما يجب الضرب 
بيد من حديد على كل من يعبث ويفسد بمقدرات الوطن 
ويعتدي على ممتلكاته ليحقق مصلحة ذاتية على حساب 

مصلحة الوطن.
هناك فئة في المجتمع هي معول هدم وليست معول بناء، 

تهدم وتفتقر لمبادئ الأمانة والنزاهة وعدم الخوف من الله 
عز وجل وأنه سيحاسب عاجلا.. أو آجلا.

ظاهرة الفساد حظيت باهتمام واسع من جميع دول العالم، 
فمنذ زمن ليس بقريب بدأت الأصوات تتعالى بالكويت 

بضرورة وضع حلول لهذه الظاهرة.. ويظهر الفساد 
بأشكال وصور عديدة أهمها »الفساد الإداري والمالي« وهي 

الانحرافات الإدارية والمالية والوظيفية والمخالفات التي 
تصدر من الموظف أثناء تأدية عمله، استغلاله للمناصب 

والصلاحيات المخولة إليه في محاولة للكسب السريع 
والثراء على حساب المصلحة العامة »الفساد السياسي 

كفساد الوزراء وتفشي ظاهرة الفئوية والقبلية والعنصرية 
ومنح المناصب للأقارب دون النظر إلى الكفاءة والنزاهة«، 

و»الفساد الأخلاقي: الانحرافات الأخلاقية والسلوكية 
والتي تصيب أفراد المجتمع وترتبط بالأفراد وتنتشر 

وتظهر بسبب ضعف الوازع الديني لدى البعض من أفراد 
المجتمع« و»الفساد الديني: حيث يستخدم الدين كغطاء 
لإضفاء صفة الشرعية على بعض الأمور والتصرفات 

للوصول إلى ما يصبو إليه وتحقيقه«.
وقد حث صاحب السمو على محاربة الفساد والفاسدين 

ولكن الفساد يتفشى اكثر مما كان عليه ولكني احلم 
بإنشاء هيئة وطنية لمكافحة الفساد ولكنها في نظري لم 

تقدم شيئا ملموسا إلى ان يساعد الشعب نفسه والمحاولة 
للتصدي وإيقاف الفساد أو حتى الحد منه.

m.almashan@hotmail.com

alialrandi@hotmail.com

محمد المشعان

علي الرندي

أحمد الحمود.. كلمة حق 
وهو خارج التشكيلة

لنحارب الفساد 
والفاسدين

بيني وبينك

من الديرة

waha2waha@hotmail.com
ذعار الرشيدي

طبعا قد لا يعلم كثيرون أن 
»الفصل التشريعي الرابع عشر« 

تم افتتاحه ثلاث مرات وتم 
انتخاب رئيس مجلسه ثلاث 

مرات من قبل، المرة الأولى كانت 
في فبراير 2012، والثانية في 
ديسمبر 2012، والثالثة أمس، 
لذا هذا المجلس، عفوا المجلس 

التشريعي الرابع عشر، عاد وتم 
افتتاحه 3 مرات من قبل، وتم 

إبطاله مرتين وها هو يعود في 
المرة الثالثة، تماما كما أن »الفصل 

التشريعي الرابع عشر« يعيد 
بناء قصة »سيزيف«، الأسطورة 
اليونانية التي ظهرت فكرتها في 
فيلم»1000 مبروك« للممثل أحمد 

حلمي، بحيث يعيد في الفيلم 
شخصية عريس يعيش يوم 

زفافه كل يوم.. يموت ويعود 
مرة أخرى ليعيش ذات الأحداث، 

ويموت ليعود اليوم من أوله، وهو 
ما يبدو لي قصة قريبة جدا من 
قصة »الفصل التشريعي الرابع 

عشر« الذي افتتح حتى أمس 

3 مرات، وباعتقادي فإنه سيتم 
افتتاحه مرة رابعة العام القادم.

> > >
صوتت الحكومة أمس متضامنة 

في انتخابات مناصب مجلس 
الأمة وهو على عكس ما أعلنته 

الحكومة قبل جلسة الافتتاح 
بيومين عندما ذكرت أن »أصوات 

الوزراء حرة« وعامة الحكومة 
دائما ما تقول إن أصوات وزرائها 

حرة، ولكن في الغالب لا تفعل 
والأهم أن الحكومة دائما ما 
تعد بأشياء.. ولا تفعلها فلن 

نستغرب.
> > >

قلت في مقال سابق إن بوصلة 
اتجاه الحكومة والمجلس ستتضح 

بعد انتهاء انتخابات رئاسة 
المجلس والواضح وبعد انتخابات 

أمس واختيارات تصويت 
الحكومة، ان تعاونا حكوميا نيابيا 

»حميدا« سنشهده خلال الأيام 
المقبلة، على عكس المجلس المبطل 

السابق، الذي كان يحب نصف 

الوزراء ويكره النصف الآخر 
لأسباب شخصانية فقط.

> > >
بغض النظر عن الرأي السياسي 

في المجلس الحالي كنتاج حالة 
عامة، وبغض النظر عن قول إن 

هذا المجلس سيبطل أم لا، فلا بد 
سياسيا أن نقدم قراءة متوازنة 

للمجلس.
 فبعد أن أصبح النائب مرزوق 

الغانم رئيسا لمجلس الأمة، سيتجه 
المجلس إلى الاتزان والهدوء أكثر، 
وستقل حتما حالات الخروج عن 
»النص«، ومعها ستتوقف حالات 

الكراهية الشخصانية ضد الوزراء.
> > >

توضيح الواضح: مع كامل احترامنا 
لكل من طرح اسمه ومن خاض 

الانتخابات وكامل تقديرنا لهم إلا 
أن النائب مرزوق الغانم هو الأنسب 

في هذه الفترة تحديدا ليكون 
خيارا يجمع عليه أغلب نواب 

المجلس لينال تكليف رئاسة مجلس 
الأمة خلال الفترة المقبلة.

الديموقراطية.. 
السيزيفية 
ومطرقة مرزوق 
الغانم
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